



Fédération cantonale bernoise de la pêche
Fédération Cantonale Bernoise de la Pêche

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Moosseedorf, le 8 mars 2025

Les pêcheurs bernois se sont réunis à Moosseedorf et demandent plus de cours d'eau naturels

La 135e assemblée générale de la Fédération cantonale bernoise de la pêche FCBP, qui s'est tenue à Moosseedorf, a attiré de nombreux participants et a montré le grand intérêt que suscite une pêche bernoise attrayante. C'est à Moosseedorf que le Centre suisse des poissons doit voir le jour dans les prochaines années, un projet que la FCBP et ses sociétés soutiennent de manière déterminante. Le conseiller d'Etat Christoph Ammann a remercié les pêcheuses et les pêcheurs pour leur grand engagement en faveur des eaux et de leurs habitants.

108 délégués et représentant disposant du droit de vote provenant de 9 associations d'affermage, l'association bernoise des pêcheurs professionnels, l'association bernoise des propriétaires piscicoles privés et 32 sociétés de pêche se sont réunis le samedi 8 mars 2025 à Moosseedorf pour l'assemblée générale annuelle de la Fédération cantonale bernoise de la pêche (FCBP). De nombreux invités et membres d'honneur ont à l'invitation de la FCBP également répondu, parmi lesquels le conseiller d'Etat bernois Christoph Ammann, le président de la commune de Moosseedorf Stefan Meier, David Bittner, directeur de la Fédération suisse de pêche, Markus Meyer, président de la Fondation Centre Suisse des Poissons, et Adrian Aeschlimann, directeur du Centre suisse de compétences pour la pêche CSCP.

Dans son allocution de bienvenue, le président de la fédération Markus Schneider est revenu sur l'année écoulée. "Elle a été marquée par la collaboration et le dialogue. La FCBP prend au sérieux son rôle de bâtisseur de ponts", a déclaré Schneider. Avec le thème directeur : "Les pêcheurs créent un espace vital", la FCBP apporte, avec le soutien de l'Inspection de la pêche, une contribution active, visible et efficace à l'amélioration de l'espace vital aquatique. La FCBP jette également des ponts avec l'agriculture. Schneider a informé que la fédération échangeait régulièrement des informations avec l'Union des paysans bernois.

Il a souligné l'importance du droit de recours des associations et a demandé que l'ordre juridique en vigueur soit respecté en faveur de la protection des eaux, car "nos cours d'eau et nos espaces aquatiques vont mal, et nous n'avons plus en Suisse que cinq pour cent de cours d'eau non aménagés et naturels".

La FCBP participe activement au dialogue sur le Grimsel. "Dans un premier temps, une convention commune a été signée entre KWO et la FCBP, la FSP et les associations environnementales pour barrage de Spitallamm. Cet accord est le résultat de négociations d'égal à égal et garantit les mesures de remplacement pour le débit résiduel, l'espace du cours d'eau et la nature conformément à la loi", a déclaré Schneider. Schneider est préoccupé par le recul des populations d'ombres : "Sur le tronçon d'importance nationale entre Thoune et Berne, l'évolution est inquiétante. Le groupe de travail mis

en place s'est penché intensivement sur cette thématique et élabore un paquet de mesures correspondant par le canton

Pour finir, Schneider a évoqué le Championnat des jeunes pêcheurs 2024 de la FSP à Moosseedorf : "C'était un super événement pour les futurs pêcheurs et pêcheuses. 28 équipes étaient au départ à Moosseedorf. Par un beau temps estival, avec une équipe de bénévoles engagés et des enthousiastes participants, nous avons vécu une fête magnifique".

La FCBP est également très active dans la formation de nouveaux pêcheurs et pêcheuses. Le responsable de la formation, Beat Ludwig, a pu annoncer qu'en 2024 dans le canton de Berne, 1553 participants ont suivi avec succès 91 cours pour obtenir l'attestation de compétences en pêche (SaNa). "Cela représente environ 300 personnes de plus que l'année précédente", a déclaré Ludwig.

Les pêcheurs créent un espace vital

Christian Meier a pu annoncer que le projet "Les pêcheurs créent un espace vital" était sur la bonne voie et qu'une nouvelle formation serait organisée en automne en Haute-Argovie. Il a appelé les associations à y participer et à valoriser ainsi les cours d'eau. La FCBP recherche en particulier des personnes responsables dans les associations d'affermage, qui pourraient aider les sociétés dans leurs travaux sur les cours d'eau. Le financement est assuré pour 2025 et bien doté grâce à une contribution du fonds écologique BKW et du fonds de renaturation : "Mais les bailleurs de fonds attendent en contrepartie des effets, et nous sommes invités à agir sur les cours d'eau", a déclaré Meier.

Centre Suisse des Poissons au Moossee

Markus Meyer, président de la Fondation Centre Suisse des Poissons, a montré aux délégués le résultat du concours d'architecture qui s'est achevé en 2024. L'équipe gagnante, menée par le bureau d'architectes bâlois Felippi-Wyssen, a élaboré une solution convaincante et respectueuse du site. "C'est une étape décisive dont nous pouvons être fiers", a déclaré Meyer. Le projet doit maintenant être élaboré en détail pour que la fondation puisse déposer la demande de permis de construire et trouver des investisseurs. "Pour cela, nous avons à nouveau besoin du soutien des pêcheuses et des pêcheurs, afin que notre projet ait le vent en poupe nécessaire et que nous puissions inaugurer le nouveau centre ici à Moosseedorf dans quelques années".

Le Centre de compétence suisse pour la pêche CSCP comme plaque tournante

Depuis 13 ans, les fils de la pêche suisse convergent vers le Centre de compétences pour la pêche CSCP. Le CSCP abrite la direction des fédérations suisse et bernoise de pêche, le secrétariat du réseau de formation des pêcheurs, la direction de la plate-forme Pêche en lac, la codirection du projet "Stopper la perte de biodiversité des eaux, malgré le changement climatique" de la Wyss Academy for Nature, la direction des projets Doubs et Seyon vivant ainsi que la direction de projet pour la mise en place du Centre suisse des Poissons. Adrian Aeschlimann, directeur du CSCP, a pu annoncer que 13 personnes travaillent désormais au CSCP et qu'il existe de précieuses synergies entre les différents projets, directions et mandats, et que la FCBP peut également profiter de cette structure.

Comptes annuels 2024 et budget 2025

Avec des dépenses de 171'132 francs, les comptes annuels de la FCBP se soldent par un bénéfice de 388 francs. La fortune de l'association s'élève à fin 76'585 francs. Pour l'année 2024/2025, un budget équilibré est prévu avec des charges et des produits d'environ 190'000 francs

Mots de bienvenue et exposés

Stefan Meier, président de la commune de Moosseedorf, a présenté sa commune avec les mots-clés "unique, diversifiée, agréable à vivre". Le lac de Moossee, sur lequel on peut pêcher et sur les rives duquel se trouvera un jour le Centre suisse des Poissons, fait également partie de la qualité de vie. La commune de Moosseedorf possède le droit de pêche avec la commune d'Urtenen-Schönbühl et l'association de pêche du lac de Moossee. La proximité avec la pêche est donc assurée : "Moosseedorf est très fier d'être le site du futur centre de la pêche".

Le conseiller d'Etat Christoph Ammann a souligné que le canton de Berne soutenait activement le centre des poissons. Il croise les doigts pour la fondation du centre de la pêche pour le financement à venir. Selon Ammann, les espaces aquatiques constituent un grand défi. Il remercie les pêcheuses et les pêcheurs de s'y investir au prix de nombreuses heures de travail bénévole. Ils jouent un rôle important en tant que gardiens des cours d'eau et sont très importants pour le canton. Ce qui l'inquiète, c'est que la Confédération veut à l'avenir réduire les moyens alloués aux renaturations. "Le canton peut ici pallier dans une certaine mesure grâce au fonds de renaturation", a déclaré Ammann. Enfin, il a annoncé que le canton allait prochainement publier un plan en 12 points sur le cormoran, qui contiendra des mesures de protection des poissons menacés.

L'inspecteur de la pêche Andreas Knutti s'est montré impressionné par les prestations de la FCBP. Il a informé que deux nouvelles espèces de poissons de la famille des gobies barbus ont été découvertes dans le cadre du projet de la Wyss Academy for Nature. Les recettes des patentes du canton restent stables, mais les captures de poissons sont en légère baisse. De plus en plus de pêcheurs obtiennent leur patente par voie électronique, et l'on constate un glissement des patentes annuelles vers les patentes journalières. Knutti a présenté les premiers résultats d'une enquête qui permettra de déterminer les raisons de ce phénomène. En ce qui concerne le recul des ombres, il a fait référence à un groupe de travail du canton qui en a identifié la cause. Les crues printanières, qui déciment les alevins d'ombres et les jeunes poissons, ont une influence importante. Il ne faut pas non plus négliger les oiseaux piscivores, la pression de pêche et le recul des animaux nourriciers des poissons. L'Inspection de la pêche n'a pas l'intention d'arrêter la pêche à l'ombre, mais de durcir nettement les règles afin de ménager les ombres. Andreas Knutti a enfin annoncé qu'une consultation serait lancée sur l'adaptation des règles de pêche au début de l'été.

David Bittner, chargé d'affaires de la Fédération suisse de pêche (FSP), a transmis les salutations du nouveau président central de la FSP, Daniel Jositsch. Il a félicité la FCBP pour son dynamisme, son organisation professionnelle et sa force d'action et de frappe. Au niveau politique national, la pêche et la protection des eaux sont confrontées à des vents contraires et doivent laisser des plumes. David Bittner voit un aspect positif dans le fait qu'un plan d'action pour les poissons sera prochainement adopté par le Parlement national. Enfin, il a félicité le canton de Berne qui s'efforce activement de trouver des solutions pour réduire l'influence des oiseaux piscivores comme le cormoran ou le harle bièvre à un niveau compatible avec la pêche.

Élections

Les délégués de la FCBP ont élu le biologiste des poissons Kristof Reuther au sein de la direction de la FCBP.

L'assemblée générale 2026 de la FCBP aura lieu le 7 mars à Thoune, organisée par l'association des fermiers de Thoune

Images (Auteur de l'image : Adrian Aeschlimann)

Photo 1 : Plus de 100 délégués et invités se sont réunis à Moosseedorf pour la 135e assemblée générale de la Fédération cantonale bernoise de la pêche.

Photo 2 : Le bernois conseiller d'Etat Christoph Ammann a évoqué devant les délégués les grands défis actuels dans les eaux bernoises.

Renseignements

Markus Schneider, président de l'ACBF, 079 460 92 05